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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO CONSULTIVO DO SeMAE 
 
No dia 29 de abril de 2021, às 16h, os componentes do Conselho Consultivo do 

Semae realizaram a Reunião Ordinária de trabalho. A reunião foi realizada por meio de 
videoconferência, em virtude da pandemia da Covid19. Participaram os seguintes 
membros do Conselho Consultivo: Leandro José Câmara, representante da Sociedade 
dos Engenheiros;  Samir Felício Barcha, representante do Comitê da Bacia 
Turvo/Grande; Carolina Oliveira Rizzato, representante da CETESB – Companhia 
Ambiental do Estado de São Paulo; Mara Cristina Bruno da Silveira Freitas, 
representante do Conselho Municipal de Saúde; Gilberto Beggiora Filho, 
representante da FAMERP - Faculdade de Medicina de São José do Rio Preto; Roberta 
Grespan Cardoso, representante dos funcionários do Semae; Pérsio Moreno Villalva, 
representante da OAB – Ordem dos Advogados do Brasil; Elimar Damin Cavaletto, 
representante das Centrais Sindicais; Fabiano Luís Medeiros Sanches, representante 
do Sindicato dos Servidores Públicos; Ana Beatriz Brunca, representando o membro 
Antônio Pedro Pezzuto Junior, representante da Secretaria Municipal de Agricultura; 
Kátia Regina Penteado Casemiro, representante da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Altair Benedito Moreira, representante da Unesp – Universidade Estadual 
Paulista. 

 
ABERTURA 
O presidente Nicanor Batista Jr. faz a abertura e inicia a 1ª reunião ordinária de 

2021, por videoconferência, informando sobre o envio do relatório por e-mail. E 
fazendo a leitura do Decreto 18.863/2021, nomeando os conselheiros indicados pelas 
instituições declarando que todos estavam empossados. 

 
ELEIÇÃO E POSSE DOS 1º E 2º VICE-PRESIDENTES 
Dando sequência à pauta da reunião, o presidente Nicanor Batista realizou a 

eleição do 1º e o 2º vice-presidentes. Ele concedeu a palavra para manifestação dos 
conselheiros na composição da Diretoria do biênio 2021/2022. O conselheiro professor 
Samir Barcha, representante do comitê, se colocou novamente à disposição, assim 
como o conselheiro Pérsio Moreno Villalva, representante da OAB. O presidente 
Nicanor Batista mencionou que na eleição anterior foi sugerido que uma mulher 
compusesse a Diretoria.   A conselheira Kátia Penteado manifestou interesse em 
compor a diretoria. Diante da manifestação dos outros dois membros, ela abriu mão e 
aprovou a nova composição. O presidente Nicanor acatou a sugestão e consultou os 
demais conselheiros. Foram eleitos o conselheiro Samir Barcha, como 1º vice-
presidente e o conselheiro Pérsio Moreno Villava, como 2ª vice-presidente. 
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LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR DO CONSELHO 
Na sequência, o presidente Nicanor Batista submeteu aos conselheiros a Ata da 

reunião anterior. Foi dispensada a leitura tendo em vista que a mesma foi enviada, por 
e-mail e com antecedência, aos conselheiros que representam às entidades. A Ata, 
colocada em discussão e votação, foi aprovada pelos membros presentes.   

 
CRISE NA SAÚDE – REFLEXOS NO SEMAE EM 2020 
O presdiente Nicanor Batista, acompanhado dos diretores e gerentes, 

comunicou aos conselheiros que apesar de estarmos vivendo uma pandemia há mais 
de um ano, o Semae não mediu esforços para contribuir com as medidas de prevenção 
contra o coronavírus.  

Dentre elas destacamos: suspensão do corte no fornecimento de água, por 
inadimplência, de 18 de março a 7 de maio. A medida, que contou com o aval do 
prefeito Edinho Araújo, considera o acesso à água imprescindível, neste momento, em 
que a pandemia da Covid-19 está colocando em risco a vida de milhares de pessoas e 
com atendimento hospitalar em vias de colapso em algumas cidades. Também 
suspendemos temporariamente os serviços com contato direto com os usuários e 
foram seguidas todas recomendações feitas pelos órgãos municipais, estaduais e 
federais. Além disso, ressaltou que hoje temos 3.963 famílias na tarifa social. O valor 
de 10m3 é de R$ 10,80 e 15m3 de R$ 19,80 sendo a menor tarifa do Estado de São 
Paulo, para cidade acima de 100 mil habitantes. 

 
RELATÓRIO DE AÇÕES 2020 
Na continuidade, o presidente Nicanor Batista, apresentou o relatório de 

Balanço e Realização Orçamentária e Financeira 2020. Apontou os dados com o total 
de receitas arrecadadas e observou que estamos com um déficit percentual de 3,9% 
do previsto. Explicou que mesmo assim os investimentos foram realizados conforme 
planejado.  

Apresentou o quadro da Receita x Desembolso, que mostra nitidamente que 
daqui a um ano ou um ano e meio, mantendo esse ritmo, teremos grande possibilidade 
de entrarmos no vermelho, caso não seja tomada nenhuma medida. Para que isso não 
ocorra, algumas ações devem acontecer como o realinhamento da tarifa ou o corte de 
investimentos. Devido a pandemia não tivemos nenhum aumento de tarifa nos últimos 
20 meses. 

Outra ação que o Semae está realizando é cortar as despesas e olhar para todos 
nossos contratos, no intuito de diminuir custos. Infelizmente, 2020 foi um ano muito 
complicado. As despesas não pararam de aumentar e os insumos estão bem mais 
caros. Houve um aumento da inadimplência, mas dentro do esperado.  
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O presidente Nicanor Batista abordou em seguida o balanço de 100 dias da 
gestão 2021/2024. Começou falando sobre a reforma e ampliação da ETA. Explicou 
que é uma obra muito importante e também muito difícil, pois é preciso manter a 
regularidade no abastecimento. A manutenção do abastecimento dificulta bastante o 
andamento das obras por conta das manobras que são realizadas para não faltar água 
no município. O presidente Nicanor Batista destacou a perfuração do 10º poço do 
Aquífero Guarani, localizado no bairro Europark/Vila Azul e informou que o 9º poço do 
Guarani entrou em funcionamento, no Residencial Palestra, e pediu para engenheira 
Jaqueline Reis falar sobre esses poços. Ela explicou que esses poços são de suma 
importância. “Estamos com uma grande estiagem e nosso vertedouro, hoje, está sem 
verter água. Por isso, devemos procurar várias alternativas de abastecimento para 
nossa cidade. Nossa situação está muito preocupante. A estiagem começou muito 
cedo este ano. O racionamento que poderia acontecer somente em setembro, agora, 
em maio, não está descartado.”  
Conselheiro Pérsio Moreno Villalva pediu a palavra e solicitou que constasse em ata 
seu pedido sobre o Projeto do Rio Grande. “Primeiro, se foi finalizado. Segundo, 
quando será apresentado ao Conselho? E terceiro, disse que fará um requerimento 
para a disponibilização da documentação existente sobre captação da água do Rio 
Grande, em especial os estudos e levantamentos prévios quanto ao custo e benefício 
da obra, com o fim de munir a atual composição do Conselho com tais informações 
para eventual discussão com seus pares e a sociedade, bem como, e principalmente, 
poderem deliberar sobre o tema num futuro próximo”. 

O presidente Nicanor Batista respondeu que em outro momento este projeto já 
foi apresentado ao conselho pela empresa responsável. Fez os esclarecimentos, 
explicando que neste momento o projeto ainda não está finalizado. “Estamos em 
contato com a Triunfo Transbrasiliana, solicitando a permissão para instalação da 
nossa adutora na faixa de domínio da BR 153 concedido a Triunfo e após será enviado 
ao DNIT. A empresa que cuida do projeto levantou essa possibilidade. É mais viável 
passar adutora na faixa de domínio. Caso contrário, teríamos que falar com mais de 
100 proprietários das áreas lindeiras a BR 153 para a liberação da faixa de servidão 
para implantação da adutora. Teremos ainda que solicitar aprovação prévia do Uso e 
Ocupação de Solo em Onda Verde, Nova Granada e Icém. Estamos aguardando a 
empresa levantar todas essas questões para adequação do projeto e solicitar a 
autorização da faixa de domínio.” 

Seguindo a pauta, o presidente Nicanor Batista apresentou o Interceptor de 
Esgoto na região de Talhado que será interligado a uma Elevatória e irá até a ETE – 
Estação de Tratamento de Esgoto. O novo interceptor atenderá o Distrito de Talhados 
e novos loteamentos. O conselheiro Pérsio Moreno Villalva, representante da OAB, 
pediu um esclarecimento quanto aos Loteamentos Irregulares. Ele perguntou se esses 
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loteamentos serão atendidos, com redes de água e esgoto, pelo Semae. O presidente 
Nicanor Batista explicou que à medida que estes loteamentos são recebidos pelo 
município, os mesmos são atendidos pela autarquia. Alguns loteamentos já têm redes 
coletoras e desde que recebidos pelo município serão beneficiados com essas obras.  

Dando continuidade, o presidente Nicanor falou que no dia 26 de fevereiro foi 
assinada uma declaração de anuência com os proprietários da Estância Marialva, 
localizada ao lado da ETE, para o plantio de 32 mil árvores em área de APP. Ele pediu 
ao assessor de Gestão Ambiental que falasse um pouco sobre o plantio. Luiz Guilherme 
Braga explicou que esse plantio faz parte de um projeto chamado “Plantando Água”, 
que visa a formação de corredores ecológicos e preservação de recursos naturais, em 
cumprimento ao TCRA – Termo de Compromisso de Recuperação Ambiental em áreas 
de Preservação Permanente. “Além de ser muito importante para as nascentes, o 
projeto também cumpre exigências dos órgãos ambientais para licenciamento de 
obras da autarquia.” 

O presidente Nicanor passou a palavra para conselheira Kátia Penteado, 
representante da Secretaria de Meio Ambiente, que reiterou as falas dos senhores 
Nicanor Batista e Luiz Braga. Ela disse que a integração da Secretaria e o Semae são 
fundamentais para o desenvolvimento deste projeto. O conselheiro Pérsio Villalva 
perguntou se este termo é por conta da ETE – Rio Preto. O presidente Nicanor Batista 
disse que não. “São várias obras que necessitam do TCRA, e temos que atender as 
exigências de cada uma delas. Graças a essa parceria com a família Angeloni, 
conseguiremos as licenças para execução de obras e melhorias.” A conselheira Mara 
Freitas, representante do Conselho Municipal de Saúde, perguntou se as áreas para o 
plantio devem ser próximas a ETE. O assessor Luiz Braga respondeu que não. Disse que 
com essa área ficaremos com saldo positivo para licenças futuras. “A conselheira 
Carolina, que é membro representante da Cetesb, pode explicar melhor como são as 
exigências e falar um pouco da nossa dificuldade.” Conselheira Carolina Oliveira 
Rizzato explicou que um termo de compromisso formalizado como este facilita e muito 
o processo dos licenciamentos. 

 Em continuidade, o presidente Nicanor Batista informou aos conselheiros sobre 
as obras das Novas Adutoras, concluídas em janeiro. “De grande importância para a 
região central, próxima ao terminal rodoviário.”  

Falou dos Loteamentos que receberam água e esgoto, como a Estância Nossa 
Senhora da Aparecida, localizado na região Norte e a Estância Santo Antônio, 
localizado próximo ao Distrito Industrial Carlos de Arnaldo. Conselheira Mara Freitas 
perguntou como um loteamento é considerado irregular. Nicanor Batista explicou que 
são aqueles que ainda não tem regularização fundiária vinculada ao imóvel, entre 
outros quesitos estabelecidos pela Secretaria de Habitação. Em seguida, mostrou as 
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obras de Infraestrutura para Shopping Azul, que será instalado na Praça Jornalista 
Leonardo Gomes, em frente ao Clube Palestra.  
Conselheiro Pérsio Villalva pede a palavra, explica que entende a preocupação de 
procurar outras alternativas de fontes de abastecimento. “Diz que sabe que Rio Preto 
é a terceira melhor cidade para se viver e reitera o pedido, em ata, sobre o 
requerimento do projeto do Rio Grande e diz que a discussão em torno da captação 
da água do Rio Grande se faz necessária não apenas para termos ciência dos impactos 
ambientais, mas toda a análise do custo-benefício da obra, eis que na qualidade de 
conselheiros somos cobrados por nossos pares e munícipes sobre a situação e para esta 
composição do Conselho (assim como a anterior, do qual também participei) não foi 
passado nenhum documento técnico a respeito. Outrossim, que este repasse de 
informação não tem relação de prejudicialidade com a aprovação dada por outra 
composição para a feitura do projeto”.  

O conselheiro Samir Barcha pede a palavra e expõe sua opinião. “Primeiro, que 
do ponto de vista técnico, mais cedo ou mais tarde teremos que abrir mão do 
abastecimento superficial, isso sem contar com episódios climáticos. Segundo, outra 
sugestão diminuir perdas. Terceiro, não podemos explorar o Guarani 
continuadamente. Quarto, não podemos explorar da mesma forma o Bauru. Então, o 
que nos resta é buscar água do Rio Grande. O projeto contempla uma vazão de 2 a 3m3 
por segundo de retirada”.  Nicanor Batista explicou que o projeto contempla a 
captação abaixo da represa de Marimbondo. “O estudo mostra que abaixo da represa 
por conta da vazão mínima Q7,10 (vazão minima de 7 dias de duração com 10 anos de 
tempo de retorno) não teremos risco de desabastecimento. Outro dado importante é 
que já temos a Outorga da ANA (Agência Nacional das Águas). Temos nosso direito 
exercido para a captação de água no Rio Grande. Outro fator é que vamos captar essa 
água, vamos utilizar, tratar o esgoto e devolver para a natureza. Esse processo vai 
continuar produzindo energia e manterá o equilíbrio da nossa bacia do Turvo/Grande. 
 

ENCERRAMENTO 
O superintendente e Presidente Nicanor Batista agradeceu a presença de todos. 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião, lavrando-se a presente ata 
que será encaminhada aos conselheiros presentes. Ela vai devidamente assinada por 
mim,____________, Aline Flávia Martinho Myazaki, que a elaborei, e pelo 
superintendente e presidente do Conselho, que coordenou a reunião do Conselho 
Consultivo do SeMAE,___________________________Nicanor Batista Junior. 

 
 
LEANDRO JOSÉ CÂMARA  
Sociedade dos Engenheiros 

 
 
SAMIR FELÍCIO BARCHA 
CBH-TG – Comitê da Bacia Hidrográfica 
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CAROLINA OLIVEIRA RIZZATO  
CETESB – Companhia Ambiental do Estado 

 
 
 
MARA CRISTINA BRUNO DA SILVEIRA FREITAS 
Conselho Municipal de Saúde 

 
 
 
GILBERTO BEGGIORA FILHO 
FAMERP – Faculdade de Medicina 

 
 
 
ROBERTA GRESPAN CARDOSO  
Funcionários do SeMAE 

 
 
 
PÉRSIO MORENO VILLALVA 
OAB – Ordem dos Advogados 

 
 
 
ELIMAR DAMIN CAVALETTO 
Centrais Sindicais 
 
 
 

FABIANO LUÍS MEDEIROS SANCHES 
Sindicato dos Servidores Públicos 
 
 
 
KÁTIA REGINA PENTEADO CASEMIRO 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

ANTONIO PEDRO PEZZUTO JUNIOR 
Secretaria Municipal de Agricultura 
 
 
 
ALTAIR BENEDITO MOREIRA 
UNESP – Universidade Estadual Paulista 

  

 


